

UN IMPORTANTE ACTO REGIONAL

EL PARTIDO GALLEGUISTA CELEBRA EN ORENSE SU TERCERA ASAMBLEA

"Autonomía, republicanización de Galicia y dignificación de su vida política"

LA ASAMBLEA TUVO UN FINAL EMOCIONANTE

"Saimos d'unha derrota catastrófica mais unidos, mais fortalecidos e con maor fe que nunca. Isto e moito mais importante que todas as victorias"



Gómez Román, nuevo secretario general del Partido Galleguista

LA MEMORIA DE UN AÑO DE ACTUACION

MESA DEFINITIVA

Dimos cuenta, en nuestro número del sábado, del comienzo de la III Asamblea del Partido Galleguista, a la que asisten un gran número de delegados, representado a Grupos constituidos en toda la Región.

Admitidas las credenciales por la Mesa provisional, su presidente, el notario de Santiago don Manuel Banet Fontenla, pronunció un discurso para dar la bienvenida a los concurrentes y las gracias al Grupo de Orense por la organización del acto.

Hace resaltar la importancia de la Asamblea para la marcha del galleguismo y señala la fuerza, cada vez más ingente, del ideal galleguista, apesar de las desfavorables circunstancias del momento.

Hace votos para que el Partido y la idea salgan fortalecidos de esta III Asamblea.

A continuación se elige la Mesa definitiva, que queda formada por el arquitecto don Manuel Gómez Román, como presidente; el profesor de la Universidad de Santiago, don Sebastián González, y el doctor Ovella, vicepresidentes, y el inspector de Primera Enseñanza de Pontevedra, señor Pérez González, con el abogado orensano señor Fernández Borrajo, secretario de actas, y de orden, respectivamente.

Como vicesecretario actuó el señor Goyanes.

UN LLAMAMIENTO A LOS HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD

Constituida la Mesa definitiva, el señor Gómez Román, con gran emoción, se dirige a la Asamblea, en un discurso vibrante y sentido.

Hace un llamamiento a todos los hombres de buena voluntad y ofrece al galleguismo todo el esfuerzo, sin detenerse ante nada, que sea preciso para el triunfo de Galicia.

Reitera su ideario galleguista, y dice que cumpliendo el compromiso contraído consigo mismo, sin pérdida de su neutralidad presidencial, el Partido debe demostrar a los más suspicaces que ha situado su posición en el tiempo, viviendo las inquietudes de la hora actual.

La Asamblea interrumpe varias veces, con largas ovaciones, el breve y emocionado discurso del señor Gómez Román.

Por el secretario dase lectura a las actas de las Asambleas ordinaria y extraordinaria celebradas por el Partido. Después de las aclaraciones de algunos representantes, son aprobadas.

LA ACTUACION DEL CONSEJO

Por el secretario general señor Bóveda, se procede a leer la Memoria que el Consejo del Partido presente a la Asamblea, como resumen de su gestión. Se acuerda que al final de cada capítulo se abra discusión y se apruebe o desapruebe.

En lo referente a las gestiones y actividades del Partido con res-



Bóveda, designado secretario de Organización Interior

pecto al Estatuto Gallego, se aprueba lo hecho por el Consejo, después de la intervención del delegado de Santiago, señor Casal y de las explicaciones del señor Bóveda.

Al discutirse el punto de "Organización", el delegado de Ferrol y el de Pontevedra intervienen. Censura el primero la actuación de la Secretaría de propaganda y la analiza el segundo como defectuosa.

El señor Castro aclara los motivos que produjeron las faltas que en cuanto a la organización del Partido reconoce cometidas, sin que concretamente puedan atribuirse ni a la Secretaría, ni a los Grupos, sino a las dificultades de distancia entre aquélla y la Secretaría general y a otros inconvenientes.

LA PROPAGANDA DEL PARTIDO

Dase cuenta de la labor efectuada en este aspecto, que arroja el siguiente balance:

Se imprimieron 10.000 ejemplares de la interpelación sostenida en las Cortes Constituyentes, sobre problemas de Galicia, por los diputados del Partido; se editaron 15.000 ejemplares del folleto "Ideas e fins do Partido Galleguista"; se filmó una película para propaganda de la autonomía y se celebraron numerosísimas conferencias y mítines.

También se da cuenta de haber dimitido la Secretaría de propaganda, causando baja, el señor Rodríguez y de haber renunciado el secretario político señor Núñez Bua, que explica los fundamentos de su aptitud.



Otero Pedrayo, que pronunció el discurso de clausura de la Asamblea

El secretario general explica la actuación del Partido en cuanto a los grupos "Ultréya", dándose por satisfecha la Asamblea.

Acuérdase tratar al final de la Asamblea el asunto de la publicación y orientación del órgano del Partido "A Nosa Terra".

MAS DE LA MEMORIA

Continúa la lectura de los capítulos de la Memoria del Consejo que se refieren a la actividad política desarrollada por el galleguismo bajo su mandato: política agraria, universitaria y escolar; relaciones con Cataluña y Vasconia y Congreso de Berna; labor de cultura gallega y Caja del Partido.

Se aprueba la gestión del Consejo, después de discutirse ampliamente, con la intervención de numerosos delegados, que promovieron debates, muchas veces movidos.

El representante de Barco de Valdeorras requiere a los diputados para expliquen cómo no presentaron al Congreso una propuesta sobre los arrendamientos de fincas rústicas en Galicia.

Le contesta el señor Suárez Picallo haciendo el resumen de la labor parlamentaria y diciendo que no se pudo presentar la enmienda que tenían preparada por-

GLOSA OBJETIVA DE UNA ASAMBLEA

Sobre cuantas notas tientan la glosa de esta III Asamblea del Partido Galleguista, flota una que estimamos justo destacar, desde nuestra equidistancia de todas las disciplinas partidistas: la de haber constituido la más entusiasta, concurrida, elevada y apasionadamente serena reunión de las que, en su breve y fecunda vida, han animado a aquella agrupación.

Esto es mucho siempre, como exponente de la vitalidad de un núcleo político. Pero constituye un síntoma, que ello rime con unas circunstancias francamente adversas para el éxito externo del Partido, y sin que se haya cerrado aún la ancha herida de decepción que las últimas elecciones tuvieron que abrir en la piel de los galleguistas políticamente organizados.

Y es que, al parecer, no hay herida. La derrota alcanzó nada más que a sus candidatos, hombres de carne y hueso y, por ende, derrotables, pero no ha influido, por lo visto, en un ideario, que se mantiene vivo por estar respaldado por algo más que una finalidad política. Mejor aún: que no existe finalidad política, sino que ésta es el medio y el vehículo para lograr cosa más trascendente, de más fondo y más alta, cual es la efectuación de una Galicia mejor.

La declaración política, clara y tajante, clamando por un frente republicano y autonomista que luche por el postulado trimembre de autonomía, republicanización de Galicia y dignificación de su vida pública, abate equívocos y reafirma posiciones. En adelante, el juego polémico tiene en esa declaración una aduana bien señalada.

Podrá compartirse o no una política así. Pero su limpio estilo—asepsia y airón en el costumbrismo público—es cosa que, para bien de la galleguidad, anheláramos ver imitado.

que no dió lugar a ello la discusión del artículo 17 de la Ley de Reforma Agraria.

Se propone la constitución de una Comisión formada por los señores Villar Ponte, Núñez Bua, Alvarez Gallego y Sebastián González para que dictaminen las pro-

posiciones presentadas por los Grupos, antes de dar cuenta de ellas en la sesión siguiente de la Asamblea, y aprobada la Memoria del Consejo, se levanta la primera sesión, que estuvo concurridísima.

Son las cuatro de la mañana.

PROPAGANDA Y NUEVA ORGANIZACION DEL PARTIDO

LA GESTION DE LOS COMITES ELECTORALES

Se reanuda a las diez de la mañana la sesión y el presidente señor Gómez Román ruega objetividad y concisión en las intervenciones.

Se discute la gestión del Comité electoral de enlace y de los Comités locales.

El señor Elorico Alfaya se lamenta de los errores cometidos por el Comité a lo que se refiere a su distrito de Redondela.

El de Ferrol señor Fernández hace algunas observaciones por lo que hace a la constitución de Comités.

El de Bayona señor Román dice que en lo sucesivo es preciso tener cuidado escrupuloso en las personas que se eligen para estos cargos en las distintas localidades para evitar que actúen tibiamente.

El representante de Vivero señor Villar Ponte (D. R.) censura la actuación del Comité electoral de Lugo, que obligó a los candidatos por aquella circunscripción a un trabajo personal redoblado. Le contesta, justificando la actuación de aquel Comité local, el señor Gómez Aller y el señor Villar Ponte aclara que las censuras las hizo por mandato de su Grupo.

El señor Gil explica ampliamente la actuación del Comité de Enlace, su responsabilidad y aclara el motivo de las deficiencias y desorganización que se padecieron durante el periodo electoral.

PONENCIA SOBRE PROPAGANDA

El señor Alvarez Gallego da lectura a la Ponencia que le encargó de redactar el Consejo sobre la futura propaganda del Partido.

Se propone en ella una extensa



Plácido R. Castro, votado para la Secretaría de Organización Exterior

e intensa propaganda, pero racionaliza y eficaz.

Se clasifican los medios a que ha de acudirse en gráficos, escritos y orales, señalándose entre los primeros carteles, dibujos que concreten en cifras la diferencia de red ferroviaria entre Galicia y las demás regiones españolas, el distinto volumen fiscal que soportan unas y otras, el diferente trato arancelario, la falta de protección a nuestras industrias básicas etc. Propugna también por



Vicente Risco, que intervino en la discusión sobre el futuro táctico del Partido

la creación de exposiciones fotográficas circulantes, en las que se muestren las diferencias entre los cultivos hechos por la Misión Biológica de Salcedo o la Granja agrícola de La Coruña, con los habituales; la labor de la repoblación forestal, en parangón con los montes pelados; la historia, ventajas y adaptación del cooperativismo extranjero a Galicia etc. Traza también las líneas fundamentales de la futura actuación del Partido en cuanto a la propaganda oral, señalando la necesidad de que en la conferencia se organicen ciclos sobre temas orgánicos y en el mitin se estudien preferentemente los problemas económicos de Galicia.

La ponencia es acogida con una gran ovación, así como el discurso que el señor Alvarez Gallego pronuncia para apoyarla, y el señor Suárez Delgado, representante de Barcelona, se levanta para elogiarla y proponer se le añada la creación de una escuela galleguista infantil, un almanaque y se estudie la manera de constituir un fondo económico para editar un periódico diario.

PONENCIA SOBRE ORGANIZACION

El delegado de Puenteareas señor Pereira interviene para referirse al tema de la repoblación forestal; el de Scuto-Longo para



Castela, elegido secretario político

pedir se gestione el abaratamiento de los libros gallegos; el de Orense señor Trasancos para rogar se haga la propaganda de manera más eficaz que hasta hoy.

Les contesta el ponente señor Alvarez Gallego.

Don Plácido Castro da lectura a otra documentada ponencia sobre la nueva organización del Partido. Se comprende en ella el modo de relacionarse el Consejo del Partido con los Grupos y los Grupos entre sí.

El autor de la ponencia—cuya lectura es recibida por la Asamblea con muchos aplausos—hace sobre ella distintas consideraciones y responde a las intervenciones de los señores Iglesias Villarinho, Víctor Casas, Mosquera, Alfaya y otros delegados.

HOMENAJE AL GRUPO FEMENINO DE ORENSE

Al terminarse la discusión de este punto, el presidente propone a la Asamblea que, hallándose presente, por primera vez en una del Partido, un grupo de damas pertenecientes al Grupo femenino de Orense, y en su representación, la Asamblea debe tributarles

UN DEBATE SOBRE TACTICA POLITICA

EL VOTO A LA MUJER

Se inicia el amplio debate sobre la táctica política con una proposición del delegado de Ferrol sobre el nombre del Partido. El señor González García Paz, por la Comisión designada para dictaminar las propuestas que se presentaron a la Mesa, justifica el informe de la Comisión y cree que el programa del Partido no debe variarse más que aquellos puntos que ya no son actuales, como la concesión del voto a la mujer, puesto que éste ha sido sancionado favorablemente por la Constitución de la República española.

El señor Banet Fontenla expone las razones que aconsejan no debe variarse el programa del Partido, cuya integridad está sin cumplir.

El señor Casas opina que no debe modificarse el programa por estar hecho para el porvenir, para la Galicia autónoma del futuro.

COLABORACION CON OTROS PARTIDOS

Con motivo de una propuesta presentada por el señor Risco, se trata de la colaboración que ha de tener el Partido con relación a los que actúan en Galicia.



Alvarez Gallego, nombrado para la secretaria de Propaganda

Por vez primera, una voz femenina dijo: "Si non trunfamos agora, deixaremos a semente que recollerán nosos fillos, n'unha Galicia millor"

el homenaje que merece su aptitud y su obra tan emocionadamente gallega.

La Asamblea, puesta en pie, tributa una enorme ovación que dura cinco minutos a los representantes femeninos.

La señorita Mercedes Docampo agradece en nombre del Grupo de Orense el homenaje, que acaba de tributárseles.

Improvisa un sentido y valiente discurso en el que dice que las mujeres orensanas, no por partidismo, sino por galleguidad se han abscrito al Partido, porque creen cumplir un deber sagrado para Galicia en esta hora de resoluciones definitivas.

Añade que la labor de la mujer es trabajar por la Patria en que vive, por su mejoramiento y por su dignificación y la de sembrar en las generaciones que siguen, cumpliendo su deber de madre, el concepto del deber gallego, para hacer una Galicia dueña en el porvenir de sus destinos.

Invita a las mujeres gallegas a que, siguiendo este ejemplo, emprendan, con amor para todos, una cruzada de galleguidad y termina diciendo que la sangre nueva traerá días de gloria para Galicia.

La Asamblea ofrece una gran ovación al discurso, breve y elocuente de la señorita Docampo.

UN DEBATE DE GRAN VUELO

El señor Risco aclara que su propuesta significa una transigencia máxima por parte de los elementos del Partido que no quieren producir dentro de él una escisión, pero que tampoco podrían, con gran dolor avenirse, a que el Partido comprometiese su actuación futura rozando aquellos principios ideológicos que algunos elementos tienen el derecho de defender.



Suárez Picallo, animador del debate político

El señor Suárez Picallo pronuncia un largo y vibrante discurso, interrumpido diferentes veces por los aplausos de la Asamblea.

Llama la atención del Partido acerca de la importancia de esta Asamblea y, dentro de ella, del tema que está debatiéndose.

Hace protestas de su hondo respeto para los hombres que en el Partido representan una tradición de galleguidad ilustre. Pero él tiene que destacar su posición francamente revolucionaria contra un estado de cosas que puede anular la obra justamente defendible de la República.

Examina la actual situación de Galicia y dice que el Galleguismo no puede rehuir la alianza circunstancial con aquellas disciplinas políticas y agrupaciones, que luchan contra el actual estado de cosas. Galicia tiene que defender, colaborando con partidos claramente autonomistas, su libertad política, pero también la amenaza de un fascismo que sería infamante para toda España.

Propone un frente único de las fuerzas políticas y sociales de Galicia contra los que nos quieren retrotraer la ayer, en lugar de llevarnos al mañana. Hay que llegar a la población campesina y marinera de nuestra Tierra, la emoción republicana. Hay que